
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE JANEIRO
INSTITUTO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE

ATA Nº 431 / 2024 - ICBS (12.28.01.22)

Nº do Protocolo: 23083.010663/2024-41
Seropédica-RJ, 01 de março de 2024.

Aos vinte e nove dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e quatro, às nove horas e vinte 
minutos, reuniu-se o Conselho de Unidade do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde 
(ICBS) da Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro (UFRRJ), em sessão extraordinária, 
realizada na sala 37 do Prédio Principal do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS), 
sob a Presidência da Senhora Diretora no exercício da Direção, professora Alba Cenélia Matos 
da Silva, com a seguinte pauta: 1 - Aprovação da banca para provimento da vaga de 
professor de magistério superior - Processo Nº 23083.068825/2023-59; 2-
Discussão/tomada de decisão acerca da utilização do Prédio Principal do ICBS para 
ministrar aulas teóricas/práticas. Estiveram presentes à reunião os seguintes Conselheiros: 
Ana Claudia dos Santos Brasil, Vice-chefe do Departamento de Biologia Animal; André Luiz 
da Silva Mendes, Chefe do Departamento de Anatomia Animal e Humana; Bianca Fernandes 
Glauser, Coordenadora pro tempore do Curso de Ciências Farmacêuticas; Bruna Rafaela da 
Silva Menezes, Chefe do Departamento de Genética; Bruno Guimarães Marinho, Chefe do 
Departamento de Ciências Fisiológicas; Elen de Lima Aguiar Menezes, Vice-Chefe do 
Departamento de Entomologia e Fitopatologia; Fábio Fagundes da Rocha, Coordenador do 
Programa de Pós-Graduação Multicêntrico em Ciências Fisiológicas; Ivo Abraão Araujo da 
Silva, Coordenador do Curso de Ciências Biológicas; Jacira Rabelo Lima, Vice-Chefe do 
Departamento de Botânica; Luiz Ricardo dos Santos Tozin, Representante docente; Paulo 
Sérgio Torres Brioso, Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Fitossanidade e 
Biotecnologia Aplicada; Sharon Santos de Lima, Chefe do Departamento de Ciências 
Farmacêuticas. Verificada a existência de quórum regimental, a Presidente agradeceu a 
presença de todos, e deu início à reunião. 1 - Aprovação da banca para provimento da vaga 
de professor de magistério superior - Processo Nº 23083.068825/2023-59: A Senhora 
Presidente falou da dificuldade que tem sido organizar banca de concurso público para atender 
a deliberação 270/2023 SAOC do CEPE. Apresentou ao CONSUNI, os membros para compor 
a  banca do concurso para provimento da vaga de professor de magistério superior, aprovada 
pelo colegiado do Departamento de Ciências  Fisiológicas para o concurso. Como membros 
titulares: Profª. Dra. Michelle Cavalcanti Porto Marassi (UFRRJ), como presidente da banca; 
Profª. Dra. Cristiane Martins Cardoso (UFRRJ); Profª Dra. Patrícia Cristina Lisbôa da Silva 
(UERJ); Prof. Dr. Clemilson Berto Júnior (UFRJ) e Profª. Dra. Yael de Abreu Villaça (UERJ); 
e como membros suplentes: a Profª. Dra. Daniela Cosentino Gomes (UFRRJ); Profª. Dra. 
Luciene de Carvalho Cardoso Weide (UFF); Profª. Dra. Flávia Fonseca Bloise (UFRJ) e Prof. 
Dr. Alex Christian Manhães (UERJ). Após a apresentação, procedeu-se à votação, que resultou 
na aprovação unânime da composição da banca. 2 - Discussão/tomada de decisão acerca da 
utilização do Prédio Principal do ICBS para ministrar aulas teóricas/práticas: A Senhora 
Presidente introduziu o assunto, relembrando a reunião ocorrida na última segunda-feira, dia 
26 de fevereiro, convocada pela PROPLADI para tratar da situação da rede elétrica do ICBS. 
Ela expressou consternação ao relatar que a Pró-Reitora Adjunta, Thaís Alves Gallo Andrade, 
além de não mencionar o prazo de um mês e meio para a instalação da rede elétrica para os 
aparelhos de ar-condicionado, como havia se comprometido com a vice-diretora, falou que 
precisaria de uma prazo muito maior para a apresentação do projeto de uma rede suplementar 
para os aparelhos de ar-condicionado. Durante a reunião, também foi discutido que a decisão 
de continuar ministrando as aulas práticas no prédio principal do ICBS ficaria a cargo dos 
professores, gerando desconforto, pois não ficou claro quais são os reais riscos de manter as 
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atividades no prédio. Adicionalmente, a Senhora Presidente informou sobre uma segunda 
reunião, com o mesmo tema, foi marcada pela Reitoria para a próxima segunda-feira, dia 04 de 
fevereiro de 2024, às 8:30hs. Destacou que, em virtude desses acontecimentos, o Conselho 
está reunido para definir um posicionamento do CONSUNI/ICBS a ser apresentado à Reitoria. 
Após uma primeira rodada de falas, na qual diversos professores relataram os inúmeros 
problemas enfrentados para exercerem suas atividades, ficou acordado dividir as intervenções 
para obter o posicionamento de todos os departamentos e, ao final, elaborar um 
encaminhamento com a posição do Conselho. A primeira a falar foi a Profª. Elen de Lima 
Aguiar Menezes, Vice-Chefe do Departamento de Entomologia e Fitopatologia. A professora 
expôs uma série de problemas e dificuldades enfrentados para garantir o correto 
funcionamento da Secretaria e demais salas do DenF, incluindo a sala de aula 01 do prédio 
principal utilizada para ministrar aulas teórico/práticas. Expressou uma grande preocupação 
com a integridade de equipamentos valiosos, da Coleção Entomológica Costa Lima, e, acima 
de tudo, com a segurança de professores e estudantes. Diante disso, ela se manifestou a favor 
da suspensão temporária das atividades no prédio principal do ICBS. O professor Ivo Abraão 
Araujo da Silva, Coordenador dos Cursos de Ciências Biológicas, começou sua intervenção 
ressaltando que, ao longo de seus dez anos na instituição, nunca testemunhou um início de 
período letivo tão problemático quanto este. Ele enfatizou que a reunião de segunda-feira foi 
bastante insatisfatória, com informações confusas e desencontradas, não apresentando nada, 
que os professores já não soubessem, em relação à infraestrutura do Instituto. Reiterando seu 
posicionamento expresso no último CONSUNI, no qual se opôs à transferência de 
responsabilidades, mencionou que existem instâncias específicas para tomada desse tipo de 
decisão e que é papel da administração central decidir e documentar sobre a utilização ou não 
das instalações do ICBS. A professora Sharon Santos de Lima, Chefe do Departamento de 
Ciências Farmacêuticas, fez uma fala breve, corroborando os relatos dos demais professores 
acerca das condições precárias de trabalho no prédio principal. Posicionou-se a favor da 
suspensão temporária das atividades nessas instalações, ressaltando a importância de que essa 
medida seja transitória. Expressou preocupação com a possibilidade de a suspensão se estender 
indefinidamente. Para exemplificar, mencionou as obras em andamento no CICS para atender 
às demandas do DCFar e do DAAH, que deveriam ter sido concluídas em junho do ano 
passado, mas ainda não foram concluídas. O professor André Luiz da Silva Mendes, Chefe do 
Departamento de Anatomia Animal e Humana, enfatizou a importância de que a decisão seja 
tomada de forma coletiva, levando em conta a opinião de todos os professores. Ele destacou 
que os chefes de departamento devem se posicionar, inclusive interditando salas, se necessário, 
uma vez que se trata de uma questão de segurança. Além disso, mencionou que esteve no 
Corpo de Bombeiros e está em contato com o Secretário de Ordem Pública de Seropédica, 
ressaltando que é de grande importância para todos que tenhamos laudo realizado por órgãos 
de controle externos, com capacidade para julgar a situação crítica da rede elétrica. Ao iniciar 
sua fala, a professora Jacira Rabelo Lima, Vice-Chefe do Departamento de Botânica, reiterou o 
ponto levantado pelo professor André Mendes, destacando a importância de uma avaliação por 
parte de um órgão de controle externo. Em seguida, ela procedeu à leitura de um documento 
elaborado pelo DBot, o qual é apresentado integralmente a seguir: “Em 27/02, o colegiado do 
DBot se reuniu para discutir, entre outros assuntos, a questão da rede elétrica do prédio 
principal do ICBS e sua influência sobre as aulas do Depto. Cabe ressaltar que os problemas 
elétricos que acometem o prédio desde novembro de 2023 impossibilitam a utilização de 
diversos espaços do Depto (salas de professores, laboratórios, além das salas de aula devido à 
instabilidade na rede e impossibilidade de ligar computadores e aparelhos de ar-
condicionado). Os membros do Colegiado expressaram sua insatisfação na condução da 
reunião convocada pela PROPLADI/Direção, pois muitas das dúvidas levantadas pelos 
docentes do Depto não foram esclarecidas (e.g. segurança para o trabalho, riscos, tempo para 
conclusão da obra, se os gabinetes dos docentes poderiam ser utilizados, quando os 
problemas atuais da rede seriam consertados, etc.). Como principal destaque da reunião, ficou 
a fala do engenheiro elétrico responsável pelos laudos de vistoria da rede do Instituto (em 
2022 e 2024), onde ele afirmou que a situação atual da rede elétrica está bem pior do que a 
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observada em 2022. Considerando que o laudo de 2022 tem a seguinte conclusão: “As 
edificações do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS) não possuem projeto 
elétrico e, portanto, não há garantias que as instalações elétricas estão de acordo com as 
normas técnicas vigentes. (...) A não observância às condições estabelecidas por esta norma 
coloca em risco a segurança de pessoas e animais, e o adequado funcionamento da 
instalação, bem como a conservação dos bens. O mau funcionamento das instalações elétricas 
relatado pelos usuários do ICBS é um reflexo da precariedade no dimensionamento destas 
instalações. Sendo assim, visando salvaguardar a vida humana, recomenda-se a contratação 
de um projeto de instalações elétricas e de SPDA (Sistema de Proteção Contra Descargas 
Atmosféricas) destinado ao Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS)” os docentes 
do Depto ficaram extremamente preocupados com a segurança em utilizar os espaços do 
prédio não apenas para as aulas, mas também para as suas demais atividades. O que foi 
colocado na reunião do DBot é que não é competência do Depto analisar os riscos para a 
ocupação dos espaços e sim dos gestores. Os professores não podem assumir essa 
responsabilidade. Na reunião com a PROPLADI, a prof. Nivea solicitou o laudo atualizado 
para que o mesmo pudesse servir de base para a avaliação dos reais riscos à vida e ao 
patrimônio. Contudo, o mesmo não foi enviado. Considerando o que foi descrito no laudo de 
2022 e a falta de uma análise de riscos, o Depto decidiu que não é viável dar aula no prédio 
sem um relatório atualizado. Durante a reunião, foi colocado que não é porque sempre 
trabalhamos com essa situação de precariedade da rede elétrica que devemos continuar 
trabalhando. É só analisarmos os desastres ambientais recentes na Baixada Fluminense ou a 
tragédia ocorrida no Museu Nacional. Ou seja, em algum momento a bomba estoura. A piora 
dos problemas elétricos observados desde novembro de 2023, cujos especialistas não 
conseguem identificar e muito menos resolver, podem ser indicativos da falha geral do 
sistema. Além disso, agora, tomamos conhecimento de um laudo e do relato do servidor 
responsável pela vistoria de que a situação elétrica no prédio é precária e apresenta riscos à 
vida e ao patrimônio. Esses dados foram apresentados pela PROPLADI em reunião pública 
no Instituto, ou seja, temos ciência da gravidade da situação. Como sugestões, o Depto 
colocou a possibilidade de que a Defesa Civil (ou outro órgão competente externo) avaliasse a 
situação do prédio, além da CISSP (Comissão Interna de Prevenção de Acidentes), órgão 
interno responsável pela avaliação de riscos ambientais e ocupacionais na UFRRJ. 
Acreditamos que esses laudos são imprescindíveis para que a Diretoria, junto ao CONSUNI, 
possam tomar uma decisão sobre a interdição do prédio. Por fim, o Depto decidiu apoiar a 
decisão do CONSUNI, em caso de interdição, desde que todo o acesso ao prédio seja vetado 
(i.e. não funcionar nenhum setor dentro do prédio, já que um problema elétrico na sala x, 
pode ocasionar um acidente na sala y). Além disso, o Depto solicitou que sejam apresentados: 
prazo para a reforma (que deve ser realizada em caráter de urgência) e locais alternativos 
para que as aulas práticas possam ser realizadas. No caso do prédio continuar a funcionar 
normalmente, o Depto solicita que os órgãos superiores emitam um documento se 
responsabilizando pelo o uso dos espaços, para que em caso de algum acidente, a 
responsabilidade não recaia sobre os docentes e chefia de Depto.”. O professor Bruno 
Guimarães Marinho, Chefe do Departamento de Ciências Fisiológicas destacou três pontos em 
sua fala, a importância do CONSUNI/ICBS se posicionar como Conselho, o tamanho do 
problema, que segundo ele está sendo negligenciado por parte da administração central e por 
último, questionou a responsabilidade, uma vez que a decisão sobre a continuidade das 
atividades no prédio está sendo transferida aos docentes, que assumem os riscos de segurança. 
O professor também defendeu a avaliação de um órgão de controle externo. O professor Fábio 
Fagundes da Rocha, Coordenador do Programa de Pós-Graduação Multicêntrico em Ciências 
Fisiológicas, destacou a importância de, caso o Conselho delibere pela interdição das 
atividades no prédio, também serem estabelecidas as condições necessárias para o retorno. A 
professora Ana Claudia dos Santos Brasil, Vice-chefe do Departamento de Biologia Animal, 
trouxe o posicionamento do DBA que deliberou pelos seguintes encaminhamentos: 1) Tendo 
em vista a conclusão apresentada no laudo de 10/05/2022 queremos saber: a) O laudo foi 
encaminhado a quais instâncias da UFRRJ? b) Qual foi o encaminhamento dado pelas 
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mesmas? 2) Queremos acesso ao laudo novo contendo estudo sala a sala e laboratórios de 
professores com valores em números sobre carga elétrica e um estudo de carga elétrica total do 
prédio principal do ICBS. 3) Apresentação da planta elétrica original e atual do ICBS prédio 
principal. 4) A responsabilidade de decisão sobre o uso do prédio principal do ICBS não 
pertence ao Departamento de Biologia Animal. O professor Luiz Ricardo dos Santos Tozin, 
representante docente, fez uma intervenção firme em defesa da interdição das salas do prédio. 
De acordo com ele, somente dessa forma alguma medida será adotada. Ele relatou que esteve 
no ICBS durante todo o período de recesso acadêmico, quando o consumo de energia é 
reduzido, e mesmo assim foi impossibilitado de trabalhar adequadamente, pois os aparelhos 
eletrônicos não estavam funcionando. O professor destacou que, caso os docentes decidam 
continuar as atividades e ocorra algum acidente mais grave, podem ser responsabilizados, 
inclusive criminalmente, por assumirem os riscos. A professora Bruna Rafaela da Silva 
Menezes, Chefe do Departamento de Genética, falou das dificuldades que o DG vem 
enfrentando para ministrar as aulas práticas, destacando a perda de amostras que exigem 
temperatura controlada, devido às péssimas condições de infraestrutura. Ela também 
demonstrou preocupação quanto à responsabilização em casos de acidente e solicitou uma 
decisão conjunta entre a Direção, os departamentos e a administração central. Após as 
manifestações, houve um extenso debate sobre como encaminhar o assunto. Foi aprovada, com 
apenas uma abstenção, a interdição das salas de aula no prédio principal do ICBS a partir do 
dia 01 de março até o dia 4 de março (durante todo o dia). Todas as aulas realocadas e/ou 
ministradas em outras instalações permanecem inalteradas, até o dia 04 de março, pois após a 
reunião o colegiado entrará em discussão para decidir o posicionamento que será passado aos 
departamentos. Decidiu-se que na segunda-feira será apresentada à Reitoria uma sugestão de 
vistoria do prédio pela Defesa Civil. O CONSUNI/ICBS solicita um posicionamento oficial da 
administração central e faz um indicativo de interdição das salas do pavilhão principal do 
Instituto até que sejam atendidas as seguintes exigências: laudo técnico que garanta as 
condições de segurança das atividades realizadas no edifício e a efetiva instalação da rede 
elétrica auxiliar para todos os aparelhos de ar-condicionado. O Conselho entende que essas são 
as condições mínimas para o retorno e aguarda a implementação de medidas para a 
reestruturação completa da rede elétrica. Nada mais havendo a tratar, a Diretora no exercício 
da Direção agradeceu a presença de todos, dando por encerrada a reunião às doze horas. Eu, 
Hermano José Soares de Souza, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada 
por mim e pelos conselheiros presentes na reunião.
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